
□男性の育児休業取得率 １.２３％

□最近よく耳にする‘Twitterとは？

Twitterとは、「What‘s Happening?（今どうしてるの？）」の質問に対して、140字以内でつぶやきを投稿することができ
るWEBサービスのことをいいます。ツイート（つぶやく）をする人に対して、その人をフォローすることで、自分のホーム（つ
ぶやきを投稿する画面）でリアルタイムに確認することができます。

ただし、140字までしか一度に表現ができないため情報量は多くはありませんが、アメリカのオバマ大統領のTwitterには250
万を超えるフォロワーがついていて、影響力のある人間のつぶやきには世界が注目しています（しかし、本人は利用したことは
ないとのこと）。性格としては、ブログやSNS（ソーシャル・ネットワーキング・サービス）とチャットとの中間のようなもの
ですので、チャット程適時性があるわけではありませんが、ブログ程一方的なものでもありません。そのため、これらに比較し
て「ゆるい」コミュニケーションが生まれやすくなっています。また、ビジネス上ではまだ黎黎明期といった段階であり、影響
力の大きさには注目しているものの、大手企業等もその利用方法については模索中です。一方、経済産業省では、「アイデア
ボックス」というサービスを設け、行政に対する意見をtwitterで募ったりと意欲的な試みも行っているようです。今後の展開
としてはツイートするユーザが増えていくかどうかに掛っているといえるでしょう。

□2010年度 診療報酬改定と明細書の義務化
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東京都文京区の成沢広修区長が4月3日～15日の13日間育児休業を取ると表明した。自治体の首長の育児休業は全国初とみられ
る。成沢区長は、自ら率先して休むことで区の男性職員の育児休業の取得につなげたいとのこと。

会社員は育児・介護休業法により子供が一歳になるまで休業できる。公務員も別の法律の規定により育児休業を取得できる。
厚生労働省によると女性会社員の育児休業の取得率（出産した人の中で育児休業を取得した人の割合）は2008年度に90.6%と
前年度比0.9ポイント増えた。一方男性会社員の取得率(妻が出産した人の中で育児休業を取得した人の割合）は0.33ポイント減
の1.23%と、女性に比べて極端に低い。公務員も男性の取得率は会社員とほぼ同じ、低い水準にとどまる。特に妻が専業主婦の
場合、夫が育児休業を取ると収入減という形で家計を直撃する。ノルウェーでは、休業中の給与が全額国により補償されている。
こうした公的な支援が十分でない限り、男性の取得率は上昇しないをいえよう。

2010年度は、各種診療報酬の見直しと治療費を支払った際に受け取る領収書が改定される。これまでは、複数の技術料等を
まとめて診療報酬点数で示す領収書が発行されることが多かった。4月からは、原則として調剤薬局や病院では具体的な名称
と単価が個別に記載された詳しい明細書の発行が義務付けられる。明細書の発行は、医療費を透明化して患者が医療の中身に
ついて関心を持つようにするのが狙いである。明細書が不要な人は、窓口で申し出ることで無理に渡されることはない。

病床数の少ない「医院」や「クリニック」等の診療所でも7月から義務化となる。しかしレセプトを手書きで対応している
ような医療機関は、「システム対応の負担が大きい」との理由から、明細書の発行は免除される。このため、８万９０００軒
ある診療所のうち、明細書の発行を行わない診療所も出てくることとなる。

第10回 あなたがいるから、この薬局に来た・・・「株式会社フォーラル」
株式会社フォーラルは1952年に創業。以来、東京、埼玉、千葉を中心に15店舗の調剤薬局を展開しています。昨今の診療

報酬改正による薬価の引き下げや高齢者の自己負担増加に伴う受診抑制といった影響を受けつつも、調剤薬局事業を特徴に
したセミナーや、工夫を凝らした組織作りと経営手法で差別化を図り、顧客満足度の向上に日々取り組むことで、順調な成
長を続けています。各店舗では顧客サービスの一環として、誰でも参加できるセミナーを開催し、病気の予防や運動治療法
から時には「薬剤師１日体験ツアー」といったユニークな内容のものまであるといいます。セミナーを通じて薬局としての
使命感や価値観を可視化するものと位置づけることで、各店舗のスタッフが様々なアイディアを出し合い、企画・運営に関
わるすべての業務を担当するようにしています。顔見知りのスタッフが講師を務めることで、親近感を持ってセミナーに参
加してもらえ、それをきっかけに店舗をより身近に感じ、又、スタッフと患者との信頼関係が以前にも増しているという。

同社の松村社長は、「以前はすべて自身ですべてを把握し、経営のすべてに取り組んでいましたが、顧客(患者）に直接接
している各店舗のスタッフに店作りを任せることで、新しいアイディアを出し合い、みんなで考えるようにすることで、活
き活きとした組織に生まれ変わったような気がします。」と組織運営を振り返っています。また、 経営者の想いを会社に反
映させることは大切ではあるが、実際に現場で仕事をするスタッフが権限と責任を自覚して組織を運営することの方が良い
組織であり、『あなたがいるから、この薬局に来た』という患者からの一言を目指すことで、「仕事のやりがいとは相手の
喜びを創造すること」という理念に繋がるといいます。



PROFILE 松山 直樹

昭和36年5月16日、川崎市川崎区生ま
れ。15歳からラグビーを始め、高校3年
生の時、全国大会で花園出場、現在も
現役のラガーマン。

大学では建築を学び、卒業後はゼネコ
ンへ就職、多くの現場を指揮監督してき
ました。

平成元年に、松山工業へ入社、現職22
年目。小さい頃の夢は教員 （数学と体
育が得意です。）

「ONE・FOR・ALLALL・FOR・ONE」

一人は全員のために、全員は一人のために

株式会社 松山工業
神奈川県川崎市川崎区本町2- 8- 10

TEL 044- 244- 4364・FAX 044- 222- 1772

✉matsuyama- kougyo@kkd.biglobe.ne.jp

一番のやりがいは何ですか？
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漏水・シミ・カビの発生はありません
か？

亀裂(クラック)はありませんか？
＊注意＊全ての亀裂が即危険ではありません。

亀裂をネタに不必要な工事の営業をする如何
わしい業者にはご注意を・・・

10年に一度のメンテナンスを怠ってい
ませんか？
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★知って得する耳より情報★
不動産の修繕は一般的に、10年に一度
が適正だと言われています。費用がかか
るからと言って、5年先伸ばしにすると、工
事費用は1.5倍ではすみません、最悪は
修復不可能！長期修繕計画が大切です。

防水工事とは？

( )

改修工事について詳しく聞きたい方はお気軽に御連絡下さい。
ご相談・調査・お見積りは無料でさせていただきます。
＊この記事をご覧の方は工事代金を１０％OFFいたします！

第2回目は、川崎市で防水工事業を営まれている
『株式会社 松山工業』の代表、松山直樹さんをご紹介します。

建物は大事
な財産です

ビル延命のポイントは経年务化による腐食!!★
表面仕上げ材(塗装・石・タイル・金属パネル等)や防水材等の
务化亀裂(クラック)の発生により建物に水が侵入し、強度が低
下します。
◆鉄錆の発生による体積膨張Ҧコンクリートを押し出し爆裂
◆コンクリートの亀裂発生 Ҧ中性化
◆木材 Ҧ腐食
定期的にメンテナンスすることで、耐用年数は長くなります。

施工前

施工後
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経理課の新人柳沼のおかげで、結果的に情報システム室で経理課のシステムの不具合を伺うこととなった。

柳沼：「はい。たしかに、通知メールも定期報告もいただいています。ですから、経理課でのミスかもしれないですが、昨日
今日に始まったことではないんです。本当におかしなログとかアクセス履歴とかないんですか？」

情シス：「無い無い。あと、そういったのは、メールで報告上げることになってるだろ。いちいち新人君のお話を受け付けて
たら、ご相談窓口になってこっちも作業ができないんだよ。だからさ、まだ話すことがあるなら、メールにしてくれよ。」

システムが変わってから、工場システムの運用保守も任されるようになり、情報システム室は24hフル稼働で体制を敷いて
いるらしい。さらには本社側のセキュリティも担当になり、仕事が回らなくなっているのは想像に難くない。
柳沼君が蔑ろにされてしまうのは、あんまりだが、意気軒昂にものを言われることが徹夜明けにはきついのはよくわかった。

主人公：「・・情報システム室に、園田さんが同じような件で伺ったことはありませんか？」
園田さんには、寺原さんへの報告と同時に、情報システム室への連絡もお願いしており、
念のため、僕からも確認してみることにした。

情シス：「そ、園田さん・・・。」

主人公：「経理課には、柳沼君とその先輩にあたる園田さんという方がいらっしゃる
のですが、園田さんは柳沼君の先輩に当たるベテランさんです」

情シス：「そう、俺は知らないな。案件として問題になってたら共有されるけど、新人君のような話は、やっぱり記憶にないな。
そもそも経理課なんてそう何度もシステム室に来るような用事無い上、旧社屋からは遠いしな。」

情シス：「ただ何年か前に、旧社屋から入り浸ってた大柄の人はいたはずだな。ここは遠いなとか、普通はもっと近くに造る
だとか愚痴をこぼしつつ来てた。当時は、システム入れ替えの時期と重なるから、その人が園田さんだったのかもしれない
な。」
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Q.先日、弊社の会長に「退職金を先に見積もったうえ、その一部を前払して欲

しい」と言われました。当面退職の予定がなく引き続き給与を支給します。弊
社としては資金繰りも厳しいため、支払えるような状況ではありません。そもそ
も支給した場合は経費にできるのでしょうか？いくら払えばいいのかもどうす
ればいいのかもまったくわかりません。 年代 ４０代 女性 食品業経理

①役員退職金を支給するに至るまでの一般的な流れ
退職する事実に基づき、株主総会で退職金の支給時期、支給額、支給方法を確定します、具体的な支給額などは、あらかじめ定め
ておいた役員退職金規定に基づいて算定するのが一般的です。

②支給額について
退職給与の額は通常下記に示す、「功績倍率法」といわれる算式によって計算されます。
最終（適正）月額報酬×勤続年数×功績倍率
これは法令によって定められているものではなく、裁判例によって形成されたものがですが実務的に広く用いられています。役員退
職金支給における功績倍率は職位によって変わりますが、一般的には※３倍が適正とされています。
※参考文献・・・「役員給与」の損金不算入制度拾要点解説 大蔵財務協会

③税務上の留意点
損金（税務上の経費）算入できるのは①支給することが確定した日の属する決算期もしくは②実際に支給した日の属する決算期とな
ります。また、不相当に高額の場合は、その部分について損金として認められないケースもあるでしょう。今回は一部支給ということ
で、尐々ケースは異なりますが、役員退職金支給後も、従業員として給与をもらい続けたいという役員さんが多く、その際は税務上に
おける退職と同様の事情にあると認められることが必要不可欠です。決してただ単に、職位（名目）だけ変えたり、給与を減額させた
り、役員登記を外しておけばよいという問題ではありませんので注意しましょう。

ＩＰＯ（新規株式公開）が立ち消えになり、その後も中堅部品メーカーに
財務コンサルタントとして常駐しているとあるコンサルタントの日常です。

登場人物 寺原：営業上がりの財務部長 園田：経理一筋だが、整理が苦手 柳沼：経理課新人、経理に配属されたことが天職だと思っている。

検証⇒まずは、役員退職金の基本的な考え方をご説明します。事実関係を整理して、法律と照らし合わせてみましょう。

Ａ．ご投稿頂いたご質問ため、詳細の事実関係がわからず断定はできませんが、今回のケースでは、退職及びその同等の事実がなく、
退職金（損金）の一部払いとして経理することは難しいと思えます。どうしても御社の会長様が退職金の一部として資金を必要とされる
場合は、本人に退職する時期を想定してもらい、適正額を見積もり（実現可能なもの） 互いの了承を得たうえで、その一部を利息を付
した「貸付金」とし、消費貸借契約書を交わし、実際の支給時に差し引くパターンなどが考えられます。
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内閣府 ＜月例経済報告＞

業界動向 ＜建築工事業＞

【3月】
～景気は、着実に持ち直してきているが、なお自律性は弱く、失業率が高水準にあるなど厳しい状況にある～

2月
判断

変化
方向

3月
判断

4月予測
方向

予測
コメント

基調判断
厳しい状況
にある

着実に持ち
直している

海外経済の改善や緊急経済対策の効果が期待できるが、
依然としてデフレの影響など景気を下押しするリスクがある。

個人消費
持ち直しの
動きがある

持ち直して
いる

所得環境が最悪期を脱しつつあり、生産も持ち直しているこ
とから更なる拡大が期待できる。

設備投資
弱い動きも
みられる

下げ止まり
つつある

設備過剰感が依然高いなかで、当面、低水準で推移する可
能性が高い。

住宅建設
持ち直しの
動きがある

持ち直して
いる

雇用・所得環境の悪化に歯止めがかかるなかで、経済対策
効果もあって底堅く推移することが期待される。

生産
持ち直して
いる

持ち直して
いる

中国などへの輸出の増加傾向などから、当面、持ち直しが
続くことが期待される。

株価
（株高で上向）

10,100円台
で推移

10,600円台
まで上昇

企業業績の改善期待が高まり、自動車やハイテク主要企業
の株価上昇が期待できる。

対米ﾄﾞﾙ円ﾚｰﾄ
（円安で上向）

91円台で推
移

90円台で推
移

米国の株価がしっかり推移するという環境が継続すれば、
じわりとドル高が進みそう。

アジア地域
内需を中心
に拡大

内需を中心
に拡大

景気刺激策の効果や中国向け輸出の増加が期待でき、景
気は引き続き拡大しそう。

＊文字色・・・青：強み 赤：弱み 緑：機会 茶：脅威

◆ 建築工事業とは木造建築物や鉄骨鉄筋コンクリート造建築物、鉄筋コンクリート造建築物、コンクリートブロック造建築
物、石造建築物、れんが造建築物等を完成させる事業のことをいい、総合工事業の1分野である建築工事を主に行い、総
合的な企画・指導・調整のもとに建築物を建設する工事を行う業態である。

◆ 建設業法に基づき、1件の請負代金が1,500万円以上の建築一式工事を請負う事業者は開業時に建築工事業の建設

業許可を都道府県知事や国土交通大臣より受ける必要がある。また、公共工事前払金保証制度として公共工事を受注し
た場合、保証事業会社の保証により、請負金額の一部を着工時に受領できる制度がある。

◆ 建築工事許可業者数は兼業建設業者の参入等により、増加傾向にあったが、平成12年をピークに減尐傾向にある。
また、実際に営業している業者は許可業者数より大幅に尐ないという特徴がある。

◆ 日本経済の人口減尐、尐子高齢化、財政赤字という三重苦による公共事業の縮減傾向や、建設業者数を20万社より

削減する措置が続いている。公共事業に頼ることはできず、生き残るためにはノウハウの蓄積や人材を確保することが課
題となる。また、民間工事での受注競争の激化、低価格入札の増加等により建築工事業の収益性は低下傾向にある。

◆ 地球温暖化対策として外壁の断熱性向上、屋上緑化、太陽光発電の導入、空調システムの効率化など、CO2排出削

減は専門工事業者としての技術やノウハウの蓄積が必要であるが、地球温暖化防止に関連する工事には潜在的需要が
ある。

◆ 国土交通省は住宅リフォームによる消費者被害を防止するため、建築士による検査と保証がセットになったリフォーム
瑕疵保険をスタートさせた。 リフォーム瑕疵保険は、住宅瑕疵担保履行法に基づく制度で、リフォーム工事に欠陥がみつ
かった場合の修理費用をまかない、工事業者が倒産した時でも保険金を受け取ることができる制度である。


